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Al personale docente 
Al personale tecnico amministrativo 
Agli assegnisti di ricerca 
Ai componenti degli organi di governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle seguenti sedute: 
- Senato Accademico del 12 dicembre 2019 
- seduta congiunta di Senato Accademico e Consiglio di Amministrazione del 18 dicembre 2019 
- Senato Accademico del 18 dicembre 2019 
- Consiglio di Amministrazione del 18 dicembre 2019 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
 
Cordiali saluti. 
Nicoletta Fiorio Plà 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Con DR 1259/2019 il sig. Alessandro Scurti è stato nominato rappresentante degli studenti nel 

Senato Accademico per lo scorcio di mandato 2019-2023 in sostituzione del sig. Giacomo 
Garrone. 

- Dal 21 al 23 novembre 2019 la delegazione di Guangzhou Pearl River Piano Group è stata ospite 
della Città e del Politecnico. Nel corso della visita è stato siglato un accordo tra l’Ateneo, la Città 
e il Gruppo cinese per la realizzazione dell’Italian Cultural Box, dove il Politecnico di Torino e la 
South China University of Technology hanno progettato la trasformazione del vecchio 
stabilimento della Pearl River Piano Factory in un nuovo Centro Culturale dedicato alla Musica e 
al Cinema, che sarà inaugurato ufficialmente nel novembre del 2020. 

- Il 29 novembre 2019 si è tenuta la celebrazione dei 20 anni della Scuola di Dottorato nel corso 
della consueta cerimonia di consegna dei diplomi ai Dottori di ricerca dell’Ateneo, la quale si è 
conclusa con la finale del concorso “My Research in 3 Minutes”. Il concorso sfida i dottorandi del 
Politecnico a raccontare a un pubblico di non addetti ai lavori in soli 3 minuti il risultato di anni di 
studio e di ricerca e il premio è intitolato e dedicato a Tiziana Vitrano, nostra amata collega 
Responsabile dell’Ufficio Relazioni con i media dell’Ateneo, scomparsa alcuni anni fa. 

- Il 29 novembre 2019 è stata in visita la Presidente dell’Estonia Kersti Kaljulaid ed ha svolto la 
lectio sul suo Paese e sull’Innovazione Digitale presso il Politecnico. 

- Il 4 dicembre 2019, durante gli Oscar dello Spazio – Cerimonia di premiazione dei Galileo Master 
e Copernicus Masters tenutasi a Helsinki, nell'ambito della Settimana spaziale europea 2019, è 
stato attribuito il premio italiano del concorso internazionale Galileo Masters ad un team di 
studenti del Politecnico di Torino per l'idea progettuale CAPS.loc. Il team CAPS.loc è stato 
classificato tra i migliori 10 vincitori dei premi regionali e speciali in competizione e alla luce di ciò 
ha partecipato al Bootcamp E-GNSS Accelerator che ha avuto luogo durante l’European Space 
Week. Questo successo è completato dallo straordinario risultato di un'altra squadra di studenti 
del Politecnico che si è classificata al secondo posto per il premio University Challenge, la 
categoria riservata a studenti, dottorandi e giovani ricercatori, che hanno proposto l'idea I Search 
for Water – IS4H2O. Il team è composto da studenti di laurea magistrale in ingegneria 
meccatronica, biomedica, elettronica, gestionale, chimica.  

- Il 4 dicembre 2019 il Consiglio della Scuola Master e Formazione Permanente ha designato il 
Prof. Paolo Neirotti quale nuovo Direttore della Scuola Master e Formazione Permanente per il 
prossimo mandato 01/01/2020 - 31/12/2022. 

- Il 9 dicembre 2019 sono stati festeggiati i primi venti anni di attività di I3P. 
- Il 9 dicembre 2019 il Politecnico di Torino ha aderito insieme a numerosi enti e attori 

socioeconomici locali (Camera di Commercio, Università degli Studi, Politecnico, Diocesi, Ufficio 
Scolastico Regionale, Fondazioni bancarie…) all’«Accordo per la sicurezza integrata e lo sviluppo 
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della Città di Torino» firmato tra il Presidente della Regione Piemonte, il Prefetto di Torino e il 
Sindaco di Torino, alla presenza del Ministro dell’Interno Luciana Lamorgese. 

- Il 9 dicembre 2019 nell’ambito della sua visita torinese, la Ministra delle Infrastrutture e dei 
Trasporti Paola De Micheli ha incontrato il Rettore e una delegazione di docenti all’Energy Center, 
struttura dell’Ateneo, alla presenza del Prefetto. 

- L’11 dicembre 2019 si è svolta l’inaugurazione e la presentazione dello spazio del Politecnico di 
Torino (Spazio Aurora LAB) nel quartiere Aurora a Torino, messo a disposizione del Politecnico 
dalla Circoscrizione 7 di Torino presso Via Cuneo.  

- Il 13 dicembre 2019 l’Institut National Polytechnique di Grenoble ha conferito alla Prof.ssa 
Roberta Bongiovanni il Dottorato di ricerca honoris causa in Ingegneria. 

- Dal 18 al 22 dicembre 2019 il Rettore ed il Delegato prof. Bonino sono stati in missione in Cina: 
Lectio del Rettore a Shanghai presso la Shanghai Academy of Social Sciences (SASS) con 
argomento “Engineering and Social Sciences: a challenge for the XXI Century” e partecipazione 
all’inaugurazione dell’ottava edizione della Bi-City Biennale di Urbanistica/Architettura di 
Shenzhen (UABB), la più importante dell’Asia con oggetto l’impatto dell’Intelligenza Artificiale 
sullo spazio urbano e sulle comunità che lo abitano, di cui il Politecnico è stato per la prima volta 
co-curatore. 

- “Máquina Verde – El Arca” è il nome del modulo abitativo destinato a social housing 
ecocompatibile che il Dipartimento di Architettura e Design dell’Ateneo ha contribuito a progettare 
insieme alla Pontificia Universidad Javeriana di Bogotà (capofila) e alla Oxford Brookes 
University, e che – presentato in occasione del Concorso Internazionale Solar Decathlon Latin 
America & Caribbean 2019 – ha conseguito il secondo premio assoluto. Il gruppo DAD che ha 
collaborato al progetto è composto dai proff. Roberto Giordano e Lorenzo Savio, con Mónica 
Muñoz (studentessa del Dottorato in Architettura, Storia e Progetto) Andrés Felipe Cruz 
Rodríguez, Marco D’Amico, Maria Caterina Dadati, Federica Gallina, Juliana Jimenez Camacho, 
Luca Macario Ban e Benedetta Quaglio. https://www.maquina-verde.com. 

- Sono state fornite in Consiglio di Amministrazione due ampie informative sui temi della 
programmazione e valutazione e sul Piano triennale di prevenzione della corruzione e 
trasparenza 2020-2022. 

 
Tra le principali deliberazioni assunte: 
 
Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico e del Collegio 
dei Revisori dei Conti, ha approvato il budget unico di ateneo 2020. 
 
Tra i dati salienti del bilancio approvato si ricordano, tra gli altri: 
- il budget economico 2020 prevede proventi operativi pari a circa 263,4 M€, mentre i costi risultano 

essere di circa 293 M€, coperti per la differenza con risorse accantonate nel Patrimonio netto 
vincolato; il budget degli investimenti delinea un impiego di risorse pari a circa 53,2 M€, finanziate 
dall’esterno per circa 9,8 M€; 

- il budget approvato, predisposto a valle di una importante operazione di revisione della spesa, 
garantisce la copertura delle azioni previste dal Piano Strategico di Ateneo, che prevedono 
considerevoli investimenti in personale, attrezzature di ricerca e infrastrutture. Il lavoro di 
predisposizione del budget previsionale 2020 è stato condotto in modo da garantire che tali 
investimenti siano sostenibili anche per gli anni a venire. Il budget 2020, inserito in una 
pianificazione pluriennale che ne garantisca la stabilità, è stato oggetto di presentazione 
dettagliata da parte del Rettore nella conferenza di Ateneo dell’8 gennaio 2020. 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha altresì approvato ai sensi della normativa vigente: 
- il Programma Triennale dei lavori 2020-2022 con il relativo elenco annuale 2020; 
- il Programma biennale degli acquisti di beni e servizi per gli anni 2020-2021. 
 
Con riferimento alla programmazione del personale docente e ricercatore, il Consiglio di 
Amministrazione ha approvato le seguenti chiamate: 
 
I fascia: 
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- BADAMI Marco – DENERG 
- BOANO Camillo – DIST 
- CARLINI Enrico – DISMA 
- CHIARAMONTI David – DENERG 
- CORNO Fulvio – DAUIN 
- DALLA CHIARA Bruno – DIATI 
- DE GIORGI Claudia – DAD 
- FREGONARA Elena – DAD 
- LEONE Pierluigi – DENERG 
- PELLEGRINO Gianmario – DENERG 
- RAGUSA Carlo Stefano – DENERG 
- VOGHERA Angioletta – DIST 
 
II fascia: 
- CANELLA Gentucca – DAD 
- LO VERSO Valerio Roberto Maria – DENERG 
- MISUL Daniela Anna – DENERG 
- RUNDO Massimo – DENERG 
- VALPREDA Fabrizio – DAD 
- ZERBINATTI Marco – DISEG 
 
RTD-B: 
- BOFFITO Monica – DIMEAS 
- SCAPIN Martina – DIMEAS 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato le seguenti proroghe di contratto da RTDA: 
- BOSIA Carla – DISAT 
- GARINO Nadia – DISAT 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha approvato l’attivazione di una posizione da RTD-A su fondi 
esterni presso il DISAT per la realizzazione del programma di ricerca “Approcci computazionali 
avanzati per lo studio di sistemi supramolecolari dinamici”, nell’ambito del progetto ERC – 
DYNAPOL. 
 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione ha approvato una modifica alla “Policy per il reclutamento 
degli RTD-A su fondi esterni” finalizzata a garantire nel transitorio, esclusivamente nei casi di più 
RTD-A dello stesso settore concorsuale con contratti triennali in scadenza negli anni 2020 e 2021, 
la possibilità di ottenere proroghe del contratto da RTD-A, in deroga a quanto precedentemente 
previsto della Policy, a condizione che i Dipartimenti, nel presentare le richieste di proroga, vincolino 
le risorse necessarie all’attivazione di un numero di posizioni da RTD-B pari ai 2/3 del numero di 
RTD-A prorogati nel medesimo settore concorsuale. 
 
Nell’ambito delle attività di revisione dei Regolamenti di Ateneo: 
- il Senato Accademico ha approvato la modifica del Regolamento per la costituzione di “Spin off 

del Politecnico di Torino” e per la partecipazione del personale dell’Ateneo alle attività degli stessi; 
- il Consiglio di Amministrazione ha approvato il Regolamento disciplinante l’accesso ai 

documenti amministrativi ai sensi della Legge n. 241/1990 e l’accesso civico e l’accesso civico 
generalizzato ai sensi del D.lgs. n. 33/2013; 

- il Consiglio di Amministrazione ha espresso parere favorevole al nuovo Regolamento di 
funzionamento del Nucleo di Valutazione. 

 
Nell’ambito della didattica di I e II livello: 
- il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha 

approvato la definizione del numero degli studenti contingentati extra UE a.a. 2020/2021 per i 
corsi di laurea magistrale; 
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- il Consiglio di Amministrazione ha approvato la modifica della Commissione per la revisione 
del bacino dei quesiti per il test di accesso ai corsi di laurea, per la ridefinizione dei nuovi quesiti, 
previsti dalla nuova struttura del test approvata nella seduta del Senato Accademico del 20 
novembre 2019, e l’eventuale revisione dei quesiti esistenti, con delega al Referente per 
l’orientamento, su indicazione di tale Commissione, all’individuazione di aggregati esperti; 

- il Senato Accademico ha approvato: 
 l’innalzamento del voto medio di accesso al corso di laurea magistrale in Ingegneria 

gestionale per gli studenti provenienti da altre università da 24/30 a 25/30, limitatamente per 
l’a.a. 2020/2021, con l’intenzione di rivedere a partire dall’a.a. 2021/2022 le politiche di 
sostenibilità dell’offerta formativa dei corsi di laurea magistrale; 

 la modifica della composizione della Commissione di Ateneo per l’attuazione del Progetto 
per la valorizzazione degli studenti di talento come segue: Pro Rettrice, Vice Rettore per la 
Didattica, Direttore ASP, un componente del Consiglio di Amministrazione (già individuato 
dal Consiglio di Amministrazione del 27 novembre u.s. nella consigliera Caterina Mele), un 
componente del Senato Accademico (individuato dallo stesso Senato Accademico nel 
senatore Paolo Mellano) un rappresentante degli studenti negli organi di governo, i 
Coordinatori dell’Area dell’Ingegneria e dell’Architettura (che saranno individuati dalla stessa 
Commissione). 

 
Infine, il Vice Rettore per la Didattica, Prof. Sebastiano Foti, ha fornito al Senato Accademico un 
aggiornamento sulle consultazioni avviate in relazione all'organizzazione degli insegnamenti del 
primo anno dei corsi di laurea dell’area dell’Ingegneria. 
 
Nell’ambito dell’offerta formativa della Scuola di Dottorato, il Consiglio di Amministrazione, con il 
parere favorevole del Senato Accademico, ha approvato: 
- l’attivazione dell’offerta didattica del XXXVI ciclo; 
- l’emanazione del bando di concorso per il XXXVI ciclo; 
- il rinnovo delle convenzioni con INRIM, INFN e UniTO per proseguire anche nell’offerta formativa 

del XXXVI ciclo l’ormai consolidata erogazione di corsi di dottorato interateneo; 
- l’attivazione, all’interno del bando di concorso per il XXXVI ciclo, del Progetto «PoliTo-Phd-China» 

con procedura di ammissione specifica e riservata a studenti cinesi che risulteranno assegnatari 
di borsa di studio erogata dal China Scholarship Council – CSC. 

 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- l’assegnazione e la ripartizione delle borse di dottorato per il XXXVI ciclo; 
- l’adeguamento dell’importo della borsa di dottorato verso gli enti esterni e Dipartimenti  finanziatori 

dal XXXVI ciclo, in modo da renderlo corrispondente al costo lordo reale della borsa erogata. 
 
Inoltre, il Prof. Carlo Rafele, Direttore della Scuola Master e Formazione Permanente, ha fornito al 
Consiglio di Amministrazione un’ampia informativa sulle linee di sviluppo per orientare la mission 
della Scuola di Master e Formazione Permanente, illustrando nel dettaglio: 
- l’analisi del ruolo della Scuola e l’attività didattica commerciale; 
- l’evoluzione dei corsi di formazione permanente; 
- le indicazioni del Comitato Esecutivo; 
- una proposta di nuove modalità organizzative sulla didattica istituzionale e sostegno economico 

nuovi master. 
 
A conclusione di tale presentazione, il Consiglio di Amministrazione ha approvato i seguenti punti: 
- l’adozione di nuovi criteri di approvazione per i Master universitari «a mercato»; 
- i criteri per l’eventuale supporto economico dell’avvio di nuovi Master universitari, che non 

raggiungano la sostenibilità economica, per il primo biennio di attività; 
 
Infine, il Consiglio di Amministrazione ha approvato una modifica della composizione del Comitato 
Esecutivo Scuola Master e Formazione Permanente. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
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- Le modalità di selezione e attribuzione degli Starting Grant sia di Ateneo che finanziati da 
Compagnia di San Paolo. 

- L’Internal Agreement con KIC Legal Entity e lo schema tipo dello “specific annex” per il 
finanziamento di progetti nell’ambito della KIC EIT Manufacturing. 

- L’adesione all’Associazione “Comitato Nazionale Italiano del Consiglio Mondiale dell’Energia” – 
WEC Italia. 

- Il rinnovo dell’Accordo con l’Associazione Polincontri per l’anno 2020 e 2021 per l’integrazione 
delle attività e iniziative presenti nel conto welfare riservato al personale tecnico amministrativo 
bibliotecario del Politecnico di Torino con quelle offerte dall’Associazione Polincontri per i soci 
dipendenti. 

- L’accordo con Città Studi di Biella per la prosecuzione delle attività inerenti la Struttura Decentrata 
di Supporto agli Studenti (SDSS) di Biella per l’a.a. 2019/2020. 

- La proroga della convenzione con l'Associazione Alumni del Politecnico di Torino e gli elementi 
costitutivi della nuova convenzione. 

 
Inoltre, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha 
approvato: 
- L’accordo quadro di cooperazione strategica con la Fondazione del Piemonte per l’Oncologia. 
- L’accordo di collaborazione con l’Istituto nazionale per l’assicurazione contro gli Infortuni sul 

Lavoro – Direzione regionale per il Piemonte. 
- La richiesta di attivazione della qualifica di “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della 

società AI Liquid s.r.l. 
- Il rinnovo dell’accordo quadro con Eni S.p.A. per l’attivazione di contratti applicativi per attività di 

ricerca, sviluppo e supporto tecnico-scientifico inerenti tutte le tematiche tipiche dell’ingegneria e, 
in particolare, dell’ingegneria meccanica, informatica, chimica, elettrica, elettrotecnica ed 
elettronica, energetica, civile, civile-residenziale e dell’architettura, ambientale, aerospaziale, 
gestionale, dei materiali e dell’energia dal mare. In relazione a tale accordo quadro, il Consiglio 
di Amministrazione ha inoltre approvato la convenzione per il finanziamento di una posizione di 
professore ordinario di I fascia ai sensi della L. n. 240/2010. 

- La convenzione del Centro Interateneo di interesse regionale per la formazione degli insegnanti 
secondari – CIFIS. 

 
Infine, nell’ambito della razionalizzazione periodica delle Partecipazioni pubbliche, ai sensi dell’art. 
20 del D.Lgs. n. 175 del 2016 (Testo Unico in materia di società a partecipazione pubblica) relativa 
all’anno 2018, il Consiglio di Amministrazione ha approvato il mantenimento della partecipazione 
societaria nelle società I3P – Incubatore del Politecnico di Torino S.c.p.a, Ceipiemonte Centro Estero 
per Internazionalizzazione S.c.p.a, CSP Innovazione nelle ICT S.c.a r.l., IMAST Distretto 
sull’Ingegneria dei Materiali Polimerici e Compositi e strutture S.c.a r.l., ed ha approvato le Schede 
di Razionalizzazione periodica. 
 
 


